

"Las cincuenta y dos puertas de la Octava Región: Las comunas del Perquillauquén al Renaico"

Esta obra del geógrafo nacional, Raúl Guerrero Verdugo, Doctor en Geografía de la Universidad de Bordeaux III, Francia, constituye el producto de la investigación "El alcalde actor social y territorial", realizada por el autor bajo los auspicios del Centro de Estudios Urbano Regionales (CEUR) de la Universidad del Bío-Bío (noviembre, año 2000). Dentro de los estudios del CEUR, este es un trabajo de amplias proyecciones puesto que se inserta dentro del objetivo de "pensar la región desde la perspectiva comunal."

El libro está finamente escrito por un geógrafo de larga tradición académica, dotado de una fluída prosa, que acompaña a la "Mesopotamia de Negrete"; "La lepra de la erosión"; "el joven mapuche de hoy tiene sus pies pegados a la arcilla araucana, para seguir siendo lo que es, Por que si no es eso, mapuche, ¿qué es?"; "Chillán, ciudad terrateniente, deviene eslabón clave de la cadena que está integrando bajo nuevas relaciones capitalistas a sus campos circundantes" (San Nicolás); "El agricultor siembra esperanzas y cosecha problemas" (El Carmen); "Un cielo de arrastre remonta con nosotros el Bío Bío, que hinchado por las últimas lluvias, atraviesa majestuoso su paso heroico del macizo costero" (Hualqui); "Negociar su pobreza es poco más lo que le queda a esta comunidad, dueña antes y cuya tierra hoy no le pertenece" (Los Alamos).

El profesor Guerrero Verdugo plantea un inteligente análisis de la realidad socioespacial, a través de una perspectiva antropológica, aderezada a su erudita visión del paisaje geográfico: "Ñiquén es un espacio social bajo influencia. La hacienda Zemita, todopoderosa, impidió la evolución hacia una sociedad campesina con una vida de relacio-

nes propias, con un centro urbano digno de ese nombre y de su campo". En Cañete, "constata que jóvenes mapuches que llegan a la universidad fracasan muchas veces a causa de la escasez de recursos familiares. Vuelven amargados a sus reducciones y allí se convierten en agitadores de la etnia". En Talcahuano, "la pugna espacio-poder se intensifica despedazando el territorio comunal, tironeado desde el litoral por el poder industrial y de la Armada y desde tierra por el peso gravitacional de Concepción.". "La Reforma Agraria que liquidó el latifundio, creó una clase de kulaks, pero no un pequeño campesino sólido" (Coelemu).

Un aporte significativo y novedoso es la propuesta de una división comunal de la región, resultante una "construcción socioespacial" digna de tener en consideración. Parte por las comunas de TIERRA, donde "el arado ha logrado resistir al pino" (p.93). Siguen las comunas del PINO, en las cuáles "muchos pinos, muchos pobres" (p.193). Luego están las comunas de VIÑA, ubicadas en el secano costero tradicional y en las que se viven dos disyuntivas: "el cambio del cepaje tradicional por el Cabernet", y la del "pino sin campesinos o el viñedo sin viñateros para dejar acaso de ser pobres" (p.194). En otro grupo comunal están las de la EXTORSION PATRIMONIAL, que por la posesión de un "pactolo" en su territorio, sea económico, simbólico o político, no ejercen control alguno sobre él, como es el caso de Ninhue, Santa Bárbara, Yumbel, Pinto, Antuco y Penco. Las comunas de ANGULOS MUERTOS, excéntricas y marginales, "con muchos pobres y pobreza", como Florida, Quillón, San Rosendo, Lebu, San Fabián de Alico, Quilaco, Cobquecura y Tirúa, "que a veces suman y otras se restan" (p.194). Finalmente, en las comunas

de CIUDADES, "se concentra pobreza, su antítesis, riqueza y poder. Digamos, lo que queda en la Región" (p.195): Concepción, Chillán, Coronel, Lota, Chiguayante, Nacimiento, Talcahuano, Chillán Viejo y San Pedro de la Paz.

La metodología de la entrevista a los alcaldes de las 52 comunas de la región, permite contar con muchas respuestas claves para decodificar la problemática local. Existen muchos ejemplos: "Este movimiento (vg. 'de pobres') es compensado con los que parten, los desesperados que en la capital se 'costalean', enganchándose como garzones de café, lavadores de autos o el servicio doméstico" (San Carlos); "Antes los campesinos producían para ellos y sus chanchos. Hoy lo hacen para vender" (Santa Juana); "Hoy surge una contrarreforma agraria pues se busca una gran propiedad, garantía de economía de escala y hay una nueva valoración del patrón" (El Carmen); "Mulchén genera riqueza y administra pobreza"; "Con todo la vida social de la comuna decae: el Club Alemán de Fútbol terminó y las bandas alemanas y municipal también. Otro tanto ocurrió con el Rotary Club" (Contulmo); "Desde mi despacho me informo por Internet de los precios de los productos para guiar a los agricultores" (Yungay); "El alcalde se transforma en un 'asistencialista', todos piden, hasta el vecino que le faltan clavos, los solicita a la alcaldía" (Antuco); "Vamos agachaditos a la SUBDERE" (Florida); "El gobierno pencopolitano se detiene en Laraquete" (Lebu); "Nosotros queremos escoger lo que queremos y donde lo queremos" (Tirúa); "Las contradicciones en que se debate una ciudad que ha quedado huérfana de sus sostenes tradicionales y que se enfrenta al mundo globalizado de hoy" (Lota). Deben buscarse muchas respuestas.

El profesor Raúl Guerrero demuestra un gran dominio de la problemática espacial, como geógrafo de alto nivel. Pero, además, se delata como eximio conocedor del rol de

los diversos actores sociales y las redes que se entrelazan en el nivel comunal. Lo expresa a través de un gran número de ejemplos: "Chillán Viejo, ciudad madre, es un barrio que no ha ganado nada con dar la espalda a su vigorosa hija, peligrando así contraer la enfermedad infantil del localismo. Es en complementariedad que puede ganar, convirtiéndose en espacio residencial de calidad de Chillán, ciudad ecológica, por ejemplo. Claro, a condición que la capital ñublense le deje jugar su juego". En su sitio no llegaron a territorializarse actividades durables, alternativas a la vida de relaciones que aseguró el tren. "Es la tarea que aguarda a San Rosendo si quiere seguir siendo." "Sólo el desarrollo acelerado de Concepción, exportadora de turistas e importadora de vinos, podría inducir el progreso de Quillón que, esperanzada, mira más a la metrópoli costera que a Chillán". Al mismo tiempo, el autor se plantea numerosas y proactivas interrogantes: "El problema es entonces el de una comuna pobre. ¿Pobre Pemuco? Más bien comuna con muchos pobres, lo que no es lo mismo. Otro resultado de la larga historia del campo chileno". "¿Es qué Quilaco se justifica como comuna?" "El gran proyecto del Sr. Alcalde es la pavimentación de los barrios. Claro, quiere igualarlos con el centro. Pero, ocultará esos empedrados por los que respiraba la ciudad terrateniente, acaso su verdadera identidad" (Chillán).

Finalmente, en la obra del profesor Guerrero Verdugo, se plantean una serie de problemas de discusión dentro de la Octava Región. Por ejemplo, el proceso de regionalización, enunciado por los propios agentes territoriales, a través de sueños y anhelos, como la utopía de una nueva región en Ñuble, la posible integración de comunas, o bien, el surgimiento de una nueva provincia en el secano costero. Son temas de discusión para los planificadores espaciales y las autoridades centrales y regionales. Otros temas de reflexión, son la llamada "contrarreforma agraria" (El Carmen, p.44; Quilaco, p151); la

difícil "pobreza rural" (Pemuco, p. 41; Yumbel, p. 121; Coelemu, p. 107; el "avance de las empresas forestales" (Yungay, p. 69; Coihueco, p. 83; Laja, p. 59; Florida, p. 135; Santa Bárbara, p. 118); los problemas del deterioro ambiental (Arauco, p. 56; Coronel, p. 173); la "crisis del carbón" (Lota, p. 178; Curanilahue, p. 86); "la problemática urbana" (Concepción, p. 172; Penco, p. 130); Contulmo, p. 80); el Proyecto Celulosa en el Itata (Ránquil, p. 191; Quirihue, p. 94; Portezuelo, p. 104; Trehuaco, p. 110; Quillón,

p. 137).

En suma, se trata de "un libro indispensable para los estudiosos sociales, los agentes territoriales, y para quienes tienen la responsabilidad de armonizar las políticas al destino de los territorios". Un real aporte del profesor Raúl Guerrero y del CEUR de la Universidad del Bío-Bío.

Marco Aurelio Reyes Coca
Facultad Educación y Humanidades
Universidad del Bío-Bío

Coloquio Internacional

El Mundo y la Centralidad (Le monde et la centralité)

26-28 de abril 2000 Burdeos, Francia

Este coloquio organizado por TIDE (Territorialidad e identidad en el dominio europeo), unidad de investigación del Centro Nacional de la Investigación Científica (CNRS), Francia, tuvo lugar en la "maison des sciences de l'homme d'Aquitaine", Talence, Francia, bajo un húmedo y romántico marco primaveral.

Al atisbo del nuevo milenio, Pierre Duboscq, principal organizador del evento, había invitado a reunirse geógrafos, historiadores, politólogos, economistas... acudidos de múltiples meridianos para debatir de manera muy libre, teniendo en cuenta la vastedad del sujeto, "aquellos cuya preocupación los lleva a interrogarse sobre las configuraciones de todo o parte del mundo, a formular hipótesis con este propósito, a evaluar por fin estas hipótesis con el rasero de la realidad.

Los organizadores abrían el fuego proponiendo tres hipótesis, como otros tantos sectores de intervención para los participantes: 1) Las hipótesis de la pluricentralidad. Estas provienen de entidades políticas que han atravesado la historia, pero ¿qué queda de ellas después de las polarizaciones de medio siglo, de las convulsiones del último decenio? 2) Hipótesis de intercentralidad. Surgen de la constatación de un mundo estructuralmente mixto en que el modelo pluricentrado tipo ONU, se enriquece de sistemas inter-estados, de la mundialización empresarial, de las ONG, sin mencionar las redes ocultas, mafiosas o no... 3) Hipótesis de la ultra polaridad. ¿Se concentra el poder a medida que se mundializa? Tanto la geografía como la

geopolítica parecen dar una respuesta afirmativa a este propósito; pero ¿no se ejercen resistencias, se levantan contra-poderes.? Por último los organizadores aguardan otras hipótesis, tanto mejor acogidas que ellas "habrían sido sometidas, en el curso de la investigación, a procesos de evaluación por encuestas de casos, de terreno o modelización".

En total más de cincuenta comunicaciones animaron los tres talleres del Coloquio y apenas los anfitriones habrán quedado sorprendidos al constatar que su convocatoria invitó a mirar el mundo desde ángulos tan diversos. Citaremos algunos, formulados como preguntas, a veces devueltos como ecos: "¿Hay un centro en el mundo?"; "La cuestión del poder como pivote de la historia"; "El objetivo de la financiarización del capitalismo mundial: captar el valor"; "Actualidad de los modelos centro-periferia"; "La centralidad transnacional"; "Brasil y México comparados: las chances de las periferias"; "Internet, o la deslocalización de la proximidad"; "Las ONG de defensa de los derechos universales: construcción de un repertorio transnacional y dificultades espacio-culturales"; "Norma central y normas locales en el francés hablado en Africa"; "La música entre universalidad, mundialización e identidad"; "Una salsa para cada cocina: la gastronomía entre local, nacional y global".

Después de esto no quedaba más que seguir a nuestro amable guía para descubrir o redescubrir las delicias de la cocina bordelesa y sus vinos.

R. Guerrero.



UNIVERSIDAD DEL BÍO-BÍO

PUBLICACIONES
DEPARTAMENTO DE CIENCIAS SOCIALES FACULTAD DE EDUCACION Y
HUMANIDADES
UNIVERSIDAD DEL BÍO-BÍO

- Revista Tiempo y Espacio: N° 1 - N° 2 - N° 3 - N° 4 - N° 5 - N° 6 - N° 7 - N° 8 - N° 9
- Serie: Investigación y Docencia

- Año 1 N°1** "Ciudades intermedias y calidad de vida".
Conceptos Básicos
Olave F.D. - González G.E. 1995 - 2da Edición 2001
- Año 1 N° 2** "Metodología básica para medir calidad de vida"
Olave F.D. Bodoni CC. 1995
- Año1 N° 3** "Las raíces humanas de la historia"
Luis Rojas Donat. 1996
- Año 2 N° 4** "Posibilidades de los cultivos agrícolas y forestales en Quirihue"
Henríquez F.M.- M. IHL T. Olivares T. - P. Olivares T. 1996
- Año 2 N° 5** "Posibilidades de los cultivos agrícolas y forestales en Ninhue"
Henríquez F.M. - M. IHL T. - P. Olivares 1996
- Año 2 N° 6** "Posibilidades de los cultivos agrícolas de Portezuelo"
Henríquez F.M. - M. IHLT. - P. Olivares 1996
- Año 2 N° 7** "Posibilidades de los cultivos agrícolas y forestales en Trehuaco"
Henríquez F.M. - M. IHLT. - P. Olivares 1996
- Año 2 N° 8** "Posibilidades de los cultivos agrícolas y forestales en Coelemu"
Henríquez F.M. - M. IHLT. - P. Olivares 1996
- Año 2 N° 9** "Posibilidades de los cultivos agrícolas y forestales en Ránquil"
Henríquez F.M. - M. IHLT. - P. Olivares 1996
- Año 3 N° 10** "Selección de documentos relativos a la expansión ultramarina portuguesa y castellana en Africa e Indias"
Luis Rojas Donat 1997
- Año 4 N° 11** "Derechos y Humanismo"
Luis Rojas Donat 2001
- Año 4 N° 12** Cultura Popular en el mundo contemporáneo
"Portezuelo una Historia hecha Canción".
Cristian Leal Pino - 2001